

EL AGRICULTOR

...COMERCIO. AGRICULTURA. CIENCIAS. ARTES....

"La probidad del ciudadano es el alma del Estado libre"

"A free State exists only in the virtue of the citizen."

Editor: Antonio José Martínez. }

{ Administrador: F. Flórez M.

Año VI.]

David, Marzo 1º de 1916

Número 309]

CONTINENTAL BANKING & TRUST CO.

MEMBER, AMERICAN BANKERS' ASSOCIATION.

PANAMA DAVID BOCAS DEL TORO ALMIRANTE GUABITO
REPUBLIC OF PANAMA

4 per cent. Special Facilities for Transferring Money by Cable 2 per cent.
SAVINGS ACCOUNT DRAFTS—TRAVELERS CHECKS CURRENT ACCOUNT

WE CORDIALLY INVITE YOU TO INSPECT OUR NEW BANKING QUARTERS

Plaza del Carmen

—Office Hours—

WEEK DAYS

8 to 11 to 30 a. m. 1 to 4 p. m.

SATURDAYS

8 a. m. to 12 noon.

JAMES J. PERLITT. SUB-MANAGER.

ALMACEN 'NUEVO MUNDO'

S. JURADO.

COMERCIANTE. COMISIONISTA.

Ventas al por mayor y al detal, de mercaderías acabadas de llegar.

— PRECIOS MODICOS. —

Se compran PERLAS.

David, (República de Panamá.)

C. QUELQUEJEU

—COMERCIANTE — PANAMÁ. R. DE P. — COMISIONISTA —

{ Importador de abarrotes, madera y
toda clase de material de construcción. }

LAS ORDENES DEL INTERIOR

DE LA REPUBLICA
SE ATIENDEN CON PUNTUALIDAD Y ESMERO.

PEDRO A. SILVERA

Se encarga de toda clase de gestiones administrativas y judiciales.

Negocios en comisión.

Adjudicaciones de tierras.

Cobros y pagos comerciales.

David. República de Panamá.

Belisario Ramírez Jurado

AGENTE. COMISIONISTA.

Importador de Maderas y

Puerto Limón.

América Central.

Materiales de Construcción

República de Costa Rica.

El Agricultor

Organo de los trabajadores
CIRCULACION GRATIS

CONDICIONES:

SE PUBLICA EL DÍA 19 DE CADA MES

Los originales no se devuelven.

La colaboración será solicitada.

—T A R I F A S :—

Avisos, Comunicados y Remitidos
precio convencional.

Los pagos se harán anticipadamen-
te.

Toda correspondencia debe dirigirse
a EL AGRICULTOR.

A. 20. David. República de Pa-
namá.

Limones, cidras, &.

PROPIEDADES HIGIÉNICAS

Los limones son un excelente re-
medio contra un gran número de in-
disposiciones. Por ejemplo: el ju-
go de un limón en medio vaso de
agua, bebido antes de la comida, sir-
ve para combatir el reumatismo, y
es también un específico excelente
contra las fiebres, si se repite el tra-
tamiento por espacio de dos o tres
días, por la mañana.

Mejor todavía que el jugo, obra
contra las fiebres intermitentes la
corteza del limón ligeramente corta-
da y molida, a la dosis de 30 gr. en
una taza de agua caliente, tomada
una vez al día en el decurso de una
semana.

El jugo de los limones es además
de gran utilidad para combatir las
diarreas caniculares, especialmente
si al preparar la limonada se le aña-
de 8-10 gotas de láudano, dividiendo
el líquido obtenido en dos o tres do-
sis.

La limonada azucarada caliente
es un buen remedio contra los res-
friados y provoca el sudor, bebiéndola
en la cama. El jugo de limón en
café caliente, alivia los dolores y
espasmos del estómago.

Si se bate una clara de huevo y se
mezcla con el jugo de un limón, se
obtiene un líquido eficaz contra la
ronquera; tómese una cucharadita
cada media hora.

Finalmente, el Dr. Muller reco-
mienda el empleo del jugo de limón
en el tratamiento de las llagas, ase-
gurando haber obtenido con solucio-
nes acuosas de dicho jugo al 20 por
ciento, aplicadas mediante compresas, la
cicatrización de llagas rebeldes.

CONSERVACIÓN. Ante todo, séque-
se bien arena, cerca del fuego o en
un horno; luego envuélvase bien ca-
da limón con papel fino. Dispóngase
en el fondo de una caja una capa
de arena de 5 centímetros de espe-
sor, colóquese encima una capa de
limones y váyanse alternando pisos
de arena y de limones, hasta dejar
llena la caja.

(Recetario Doméstico.)

La obesidad
y su tratamiento

La Cofradía de los cien kitos no
se compone únicamente de gentes

LITERATURA



Himno Nacional de Guatemala

De tus viejas y duras cadenas
Tú fundiste con mano iracunda
El arado que el suelo fecunda,
Y la espada que salva el honor.

Nuestros padres lucharon un día
Encendidos en pátrio ardimiento;
Te arrancaron del potro sangriento
Y te alzaron un trono de amor.

C O R O

Te arrancaron del potro sangriento
Y te alzaron un trono de amor,
Que de patria al enérgico acento
Muere el crimen y se hunde el error.

Es tu enseña pedazo de cielo
Entre nubes de nítida albuza
Y ¡ay de aquél que con mano perjura
Sus colores se atreva a manchar!

Que tus hijos valientes y activos
Ven con gozo en la ruda pelea
El torrente de sangre que humea
Del acero al vibrante chocar.

C O R O

El torrente de sangre que humea
Del acero al vibrante chocar,
Que es tan sólo el honor su presea
Y el altar de la patria, su altar.

Recostada en el Ande soberbio,
De dos mares al ruido sonoro,
Bajo el ala de grana y de oro
Te adormece el bello quetzal:

Ave indiana que vive en tu escudo
Paladión que protege tu suelo,
¡Ojalá que remonte su vuelo
Más que el cóndor y el águila real!

C O R O

¡Ojalá que remonte su vuelo
Más que el cóndor y el águila real!
¡Y en sus alas levante hasta el cielo
Guatemala, tu nombre inmortal!

felices de ver crecer su vientre, en-
sancharse su cintura y hundir las
básculas bajo el peso de su masa
grasosa. Los hay que se quejan de
este exceso de corpulencia; los hay
que sufren, que se ponen verdadera-
mente enfermos y que se exponen,
según el dicho popular, a que se les
juntan las mantecas.

Contra esta enfermedad se han
aconsejado y se han practicado mu-
chos tratamientos. Porque la obe-
sidad no es hija solamente de un ex-
ceso de alimentación o de una ali-
mentación rica en grasas. Los es-
quimales que se alimentan casi ex-
clusivamente de grasa, no son más
propensos a la obesidad que los ha-
bitantes de las regiones donde la ali-
mentación es muy variada. En ge-
neral, hay en el obeso una predis-
posición que se traduce en un defecto
de desasimilación. Por lo común
tienen tendencia a ponerse obesos
los sujetos atacados de gota o de ar-
tritis, y que presentan los trastor-
nos debidos a la lentitud de la nu-
trición, por lo cual los métodos tera-
peuticos si han de ser eficaces deben
atender a estas condiciones patológi-
cas.

Estos métodos pueden resumirse
en tres principales: insuficiencia de
alimentación por disminución pro-
gresiva, a fin de obligar al sujeto a
vivir de sus reservas, a quemar la
grasa acumulada en los tejidos; au-
mento del gasto, exageración de las
funciones nutritivas por el ejercicio;
y tercer método: medicamentos des-

tinados a combatir las sobrecargas
grasosas, tales como la mediación
tiroidiana.

Los dos primeros métodos son los
más eficaces, porque la mediación ti-
roidiana es, a veces, peligrosa y mal
tolerada.

El profesor Debove se encontró
con un caso difícil en el que no po-
día seguirse un tratamiento cualquie-
ra, y en el que los resultados fue-
ron muy satisfactorios. Tratábase
de un hombre de cincuenta años que
ingresó en el hospital para remediar
accidentes graves de gota con albu-
minuria y una obesidad considerable.
Este hombre pesaba 147 kilos y, sin
embargo, no tenía más que 1,17 me-
tros de talla. Su aplanamiento era
tal, que yacía en el lecho sin poder
moverse. Incapaz de leer y de vol-
verse de un lado a otro, indife-
rente a todo, se hallaba en condicio-
nes de salud muy precarias. ¿Qué
tratamiento prescribirle? La medi-
cación tiroidiana hubiera sido peli-
grosa, dado el estado de sopor y de
mal funcionamiento del aparato re-
nal. Era imposible soñar con el
ejercicio; el enfermo estaba inmovi-
lizado como una masa en su lecho.
Quedaba el procedimiento del ayuno
relativo. Por la abstinencia se lle-
ga a adelgazar, mas para esto es pre-
ciso que el adelgazamiento no se
produzca en condiciones nocivas, y
mantener la composición normal de
los humores. M. Debove lo ha con-
seguido dando al enfermo alimentos
puros exclusivamente, es decir, no
alterados por la cocción o por los
procedimientos de conserva, tales co-
mo la leche cruda, los huevos, la car-
ne cruda, las ensaladas, las frutas.
Durante un mes, el paciente (y lo
era de veras, porque el procedimien-
to es de los más penosos) tomó en
total dos litros y medio de leche
diarios y adelgazó 15 kilos. Al mes
siguiente adelgazó diez kilos más.
Poco a poco y por dosificaciones gra-
duadas de esta alimentación, el peso
bajó a 94 kilos. De 147 a 94, dife-
rencia 53 kilos perdidos en siete
meses. El resultado fué excelente.
El inválido obeso se había transfor-
mado; podía ir y venir, subir y bajar
escaleras, trabajar; volvía a la vida,
en fin.

Lo que que había ganado en salud
lo había perdido, desde el punto de
vista plástico; la piel del vientre,
desmesuradamente distendida por la
grasa, formaba una especie de delan-
tal, muy poco gracioso.

Esta es una demostración intere-
sante de la eficacia de un régimen
apropiado para regularizar el funcio-
namiento viciado de la nutrición, re-
parando en gran medida los acciden-
tes de esta anomalía.—*Alrededor del
Mundo.*

El contagio del beso

Después de ruda campaña, se ha
conseguido victoria contra la cos-
tumbre de besar a los niños y de be-
sarse las mujeres unas a otras.

Es preciso que tengamos en cuen-
ta, que esas mujeres *besadoras*, son
agentes de muchas enfermedades, y
que lo mismo resulta un beso en la
cara, que en la frente, en las megil-
las o en las manos.

A una señorita que había recibido
un beso en la cara, media hora des-
pués se le halló el microbio de la tu-
berculosis, en su primer periodo, y
hubo que hacerle una fuerte antisep-
sia.

Hay mujeres que están dispuestas a besar a todo momento, y se debe tener muy presente que *no siempre* las mujeres pueden besar.

Es preciso que las madres de familia se apersonen de esta campaña en bien de la salud de sus hijos.

Nadie tiene el derecho de ensuciar de saliva a nuestros hijitos, esposas o novias, hijas o hermanas, pues tales besos no son sino sellos de saliva.

Además, es de mal tono, y hasta sospechoso, ese besuqueo entre las mujeres, que Pasteur llamó *foco de inmundicias*.

El beso matrimonial es el único tolerado, pues es "la solidaridad de dos naturalezas."

En sociedad, entre la gente de buen tono, el beso es vulgar después de ser grandemente antihigiénico.

Existen incontables enfermedades que están ocultas y que, como tolas, tienen su avanzada en los labios.

Ballén ha dicho que dos mujeres besándose, son dos platinas de microbios en contacto.

El beso no es un acto de sinceridad y sí un acto de suciedad.

Los hombres usan de un derecho de conservación propia, huyendo de las esposas y novias que acostumbra dar y recibir besos de las otras mujeres, porque en un beso puede ir el tífus, la tuberculosis, la lepra, el cáncer, aun cuando no lo manifiesta la enferma invisible.

A la prensa le recomendamos la difusión de estos consejos por el periódico, por la hoja suelta, de la palabra y en todo momento.

¡Madres de familia! no descansen en esta saludable propaganda.

MAURICIO DUNMORF.

Dónde está la felicidad?

—En la salud, señora, dijo el primer doncel, y de los mis apuestos. La salud es la piedra, sobre la que construye la personalidad humana.

—¿Y tú?

—Yo pienso, soberana, manifestó otro cantor que la felicidad reside en la inteligencia. Sin ella se atravesaría el mundo como en plena obscuridad.

—Habla tú ahora.

—Para mí la felicidad está en el dinero. Es el único instrumento que lo puede conquistar.

—Venga el cuarto adalid.

—No se puede pensar en la felicidad humana si no desde la región de la libertad. Pájaro, hombre o nación, no es feliz esclavo. Libertad es dignidad. Libertad es vida.

—Tu turno llega. —Y la reina señaló un joven trovador escondido en un rincón de la floresta.

—Habla.

—La felicidad no está, dijo el poeta con acento armonioso y firme, a la vez que contemplaba a la Augusta, en la salud, en la inteligencia, en la fortuna ni en la libertad. Se encuentra en el amor. Dios castigó a Luzbel con esta pena infinita: ¡No amarás! Jesús redimió a la pecadora, sin detenerse en el pecado, con la sentencia eterna: Mereces ser perdonada por lo mucho que has amado.

Y si todo hubiera, menos amor, sobre la tierra el duro zarzo lastimaría la planta de la triste, larga, silenciosa caravana. Amor es la atmósfera del mundo.

La fiesta había terminado.

La Reina confirmaba, una vez más, sobre la última respuesta, que no es posible hallar la felicidad completa en torno de un solo ser sobre este mundo.

Sus ojos saludaron a todos los paladines; pero, se detuvieron misteriosos, más profundos, más inquietos, sobre el delicado cantor que condensaba la vida, toda entera, en el amor supremo.

¡Tengamos Fé!

Las cosas existen, las fuerzas se adaptan, los seres se agrupan, todo hace su deber; nada hay inútil. Si bajamos los ojos, vemos el insecto remover la yerba: si levantamos la cabeza, vemos a la estrella resplandecer en el firmamento. ¿Qué hacer? La misma cosa; el trabajo. El insecto trabaja en la tierra: la estrella trabaja en el cielo: la inmensidad los separa y los une. Todo es infinito. ¿Cómo esa ley no había de ser la ley del hombre? Este también sufre la fuerza universal, y la sufre doblemente; la sufre por el cuerpo, la sufre por el espíritu. Su mano modela la tierra; su alma abraza el cielo. Es de arcilla como el insecto y del empireo como la estrella. Trabaja Trabaja y piensa. El trabajo es la vida, el pensamiento es la luz.

Contentaos con la Naturaleza y sed salvajes. Olaiti, por ejemplo, es un paraíso. Solamente que en ese paraíso no se piensa, y más valdría un infierno inteligente que un paraíso bestia.

Pero no; no estamos en esta alternativa; seamos la sociedad superior a la Naturaleza, ¿a qué salir de ella? Contentaos con el trabajo como la hormiga, o con la miel como la abeja; quedaos en la condición de bestias en vez de elevaros a la inteligencia reina. Si añadís algo a la Naturaleza seréis necesariamente más grandes que ella; añadir es aumentar; el crecer, engrandecerse.

La sociedad es la Naturaleza sublimada. Yo quiero todo lo que no tienen las colmenas ni los hormigueros; los monumentos, las artes, la poesía, los héroes, los genios. Elevar pesos eternamente no es ley del hombre. No, no; no más forzádos, no más condenados.

Quiero que cada uno de los atributos de hombre sea un signo de civilización y un símbolo de progreso; quiero la libertad ante el espíritu, la igualdad ante el corazón, la fraternidad ante el alma.

No, no más yugos; el hombre ha sido creado no para arrastrar cadenas, sino para desplegar alas. No quiero más hombres reptiles; quiero la transfiguración de la larva en lepidóptero; quiero que el gusano se transforme en flor y que viva y remonte su vuelo.

VÍCTOR HUGO.

Historia

Entre tanto, volvió a Méjico el General Santa Ana, que al principio de la guerra se hallaba viviendo en la Habana, en clase de desterrado, y el Presidente Polk mandó al Comandante americano del Golfo que lo dejara pasar sin molestarlo, creyendo que él se inclinaría a favor del restablecimiento de la paz. Los mejicanos se reanularon con la lle-

gada de este distinguido General y lo eligieron Presidente, deponiendo a Paredes. Echando Santa Ana a un lado todo pensamiento de paz, si es que había abrigado alguno, se ocupó inmediatamente de la formación de un poderoso ejército, y en Diciembre tenía 20,000 hombres concentrados en San Luis de Potosí.

El General Wool habiendo, por medio de la disciplina, convertido sus hombres en un ejército efectivo, salió de San Antonio en 20 de Setiembre. Después de atravesar el desierto sin encontrar en muchas millas agua ni rastro humano, teniendo que abrir el camino a medida que abanzaba y sufriendo de un modo increíble, llegó con su reducida tropa a Monclaro, setenta millas de Monterrey, el día último de Octubre.

Allí tuvo noticia de la captura de esta última ciudad, y por aviso de Taylor abandonó la idea de una invasión separada, y se adelantó hasta un punto donde pudo recibir provisiones del ejército de Monterrey, que estaba bien surtido por los habitantes, los cuales se hallaban mejor bajo la ley americana que bajo su propio gobierno.

El General mantuvo sus tropas bajo la más rígida disciplina y cuidó con todo estudio de que fuesen respetadas las personas y las propiedades de los mejicanos.

Terminado el armisticio, fué enviado Worth a tomar posesión del Saltillo, y Taylor avanzó hasta Victoria con el objeto de atacar a Tampico, dejando a Butler de Gobernador de Monterrey. En Victoria supo que Tampico había sido tomado ya y que había sido relevado del mando en Jefe por el General Scott, el cual había llegado al teatro de la guerra. Aunque desazonado a causa de la última noticia, no obstante, cuando se le ordenó que mandase a Scott la flor de su ejército, que se retirase a Monterrey y se mantuviese a la defensa, el General Taylor obedeció prontamente. También se mandó que pasasen a las inmediatas órdenes del General en Jefe una parte del ejército de Worth, Quitman y Wool, que se había unido en el Saltillo. A Taylor y Wool no les quedaba más que una reducida fuerza para hacer frente al abrumado ejército conque Santa Ana venía a batirlos. No obstante, con los refuerzos que llegaron durante el mes de Febrero, reunió un cuerpo de 6,000 hombres. Dejando guarnecidos a Monterrey y al Saltillo, Taylor avanzó atrevidamente con unos 4,709 hombres a encontrar a los mejicanos, que en número cuadruplicado se dirigían a San Luis de Potosí. Habiendo escogido una posición favorable en Buena Vista, en un punto en que el camino pasa por un estrecho desfiladero, el General aguardó al enemigo, que no se hizo esperar mucho. El 22 de Febrero envió Santa Ana un parlamentario al General Taylor que estaba rodeado de 20,000 hombres, e intimándole que se rindiese. Taylor rehusa hacerlo y se preparó para un encuentro que presintió sería el más reñido de cuantos hasta entonces nadía tenido.

Al amanecer del 23, principiaron los mejicanos la batalla de Buena Vista, intentando flanquear a los americanos con una división de tropas ligeras, que durante la noche habían corrido a través de las montañas; pero los rifles del Illinois los rechazaron. A las ocho de la maña-

na dieron una fuerte acometida al centro de los americanos; mas retrocedieron en desorden ante aquel sólido baluarte y el fuego mortífero de la artillería del Capitán Washington. La segunda acometida fué al flanco izquierdo de los americanos, sobre el regimiento de Indiana, que defendía una posición muy difícil. El enemigo tuvo una ventaja momentánea, y avanzó en gran número a lo largo del monte para situarse a retaguardia de los americanos. En aquel momento crítico, cuando los corazones más esforzados temblaban por el resultado, llegó el General al punto de la refriega y mandó a los regimientos del Misisipi que mantuvieran en jaque al enemigo: de esta maniobra pendía el éxito de la acción. Los referidos regimientos probaron ser dignos del honor que se les hacía.

Cerradas las filas a medida que sus valientes ante el mortífero fuego del enemigo, y ayudados oportunamente por los regimientos de Indiana e Illinois, impidieron que el enemigo continuase ganando ventajas. Una carga de caballería sobre la retaguardia de los mejicanos los puso en peligro de ser completamente cortados, de lo cual se libraron por medio de una oportuna retirada.

(Continuará)



MISCELANEA

PENSAMIENTOS

Es imposible que yo no cometa algunas faltas; pero es muy posible que yo ponga gran cuidado para evitar cometerlas.

EPÍCTETO.

De los grandes beneficios se forman las grandes ingratitudes.

J. SETANTI.

Los enemigos siempre son útiles, porque nos echan en cara las faltas que a sabiendas suelen encubrirnos los amigos.

PLUTARCO.

Prohibir un libro es apagar una luz; para vestir, así, de sombra la vergüenza de una desnudez moral.

L. LUGONES.

ALMANAQUE

MARZO

Tiene 31 días, 26 de labor.

Domingo.	5, 12, 19, 26.
Lunes.	6, 13, 20, 27.
Martes.	7, 14, 21, 28.
Miércoles.	1, 8, 15, 22, 29.
Jueves.	2, 9, 16, 23, 30.
Viernes.	3, 10, 17, 24, 31.
Sábado.	4, 11, 18, 25.

EPIDEMIA

La de catarro (gripe), ha sido terrible en la Gran República del Norte.

Han sufrido entre otras grandes ciudades—Nueva York, San Francisco, etc., etc.

Cléveland y Detroit llegaron a tener, cada una, cien mil enfermos.

No debe, pues, sorprender que en la Provincia, hayan sentado sus rea-

les las calenturas, desde hace meses de meses, especialmente en esta ciudad.

Conveniente es tomar medidas preventivas y eficaces, antes de que asome el *stegomya fasciata* (calopus), mosquito atroz que propaga la amarilla.

Recuérdese que hace tres lustros, la ciudad de Alajuela (Costa Rica), que está a 900 metros sobre el nivel del mar, sufrió deplorables consecuencias de la "fiebre", como dicen allá.

Oportunas y severas medidas, impidieron se propagara la temible enfermedad, que consterna a las poblaciones.

No se escaparían ni Potrerillos ni Lino (Boquete), de climas deliciosos, del flagelo, que inocentemente transportarían los carros del Progreso.

Y entonces lo único, que faltaría, para la *felicidad cumplida*, es la somnolencia "mal de sueño", proveniente del esporo, que los científicos llaman *trypanosoma!*

Alerta!

Fases de la luna

EN EL MES DE MARZO

D I A S.

☾ Cuarto menguante	26
☽ Luna nueva	3
☾ Cuarto creciente	11
☽ Luna llena	19

ABIGEATO

Son frecuentes las quejas de los hacendados—por los daños graves que sufren—debido a la actividad de los cuatrerros—para apoderarse de los bienes ajenos—según informes que hemos recibido.

Corremos traslado a quienes correspondan.

COMISION

La encargada de combatir la *unicariarisis* o *anemia tropical*, ha principiado, desde hace días, sus labores benéficas.

Gratis es el exámen—lo mismo que el tratamiento.

CAMINOS

Continúan los desperfectos sempiternos en las vías de comunicación, haciéndolas ménos pésimos la acción benéfica de los rayos solares.

Anotamos!

VISITA IMPORTANTE

El día 2 del actual llegará a esta ciudad, el Ilustrísimo señor Obispo de la Diócesis.

Le deseamos grata estadía.

Sea bienvenido.

EL HAMBRE Y LA SED

Asunto de gran discusión científica ha sido el averiguar si el asiento del hambre se halla en el estómago y si en la garganta el de la sed.

La teoría de hoy día es que el asiento del hambre y de la sed se encuentra en la gola; se ha averiguado que una inyección de cocaína en el esófago apaga inmediatamente el deseo del hambre y de la sed. Desde hace tiempo se sabe que la masticación de las hojas de coca causa la insensibilidad del gástrico y destruye todo apetito de hambre y sed.

PREGUNTADO

Alejandro el Grande cómo en tan poco tiempo había hecho tantas conquistas, respondió:

—Porque no dejo nada para mañana.

MONEDA

La feble está muy escasa.

Varios comerciantes emplean cartones, marquillados, acto que no está autorizado por ninguna ley, que nosotros sepamos.

CARLOS A. MENDOZA

Importante caudillo del Partido Liberal y notable Abogado, dejó de existir el 13 del mes próximo pasado, cuando ménos se temía y los ciudadanos se aprestaban para la lucha en los comicios.

Fué de los Próceres de la Independencia, y también ejerció el Poder Ejecutivo en calidad de Designado, puestos reservados a los luchadores meritorios e incansables.

EL AGRICULTOR, presenta sentido pésame a la distinguida familia del extinto, cuyo nombre va enlazado en la Historia de la Nación.

LA PAZ

La paz sustenta al agricultor aún sobre áridas rocas; la guerra lo empobrece y arruina aún en medio de las más ricas campiñas.

Los laureles son infecundos; no producen más que sombras; y más valen las mieses y los frutos de que es coronada la paz.

La paz dice: gozad y creed. La guerra padeced y morid.

Haced guerra a los vicios y vivid en paz con los hombres.

La paz hace ricos y progresistas a los pueblos; la guerra los arruina y aniquila.

La guerra es pretexto de agiotistas y ladrones para enriquecerse a sí mismos; la paz enriquece a la humanidad entera.

¡Trabajador!, ama la paz y podrás ser feliz.

POLÍTICA

El 20 del pasado se reunió la Sexta Convención Nacional del Partido Liberal e hizo los siguientes nombramientos:

Presidente,

Sr. Dr. Pablo Arosemena.

Primer Vice-Presidente,

Sr. D. Salvador Jurado.

Segundo Vice-Presidente,

Sr. D. Antonio Papi Aizpuru.

Primer Secretario,

Sr. D. Carlos López.

Segundo Secretario,

Sr. D. M. T. López.

En la sesión del 21 postuló la candidatura del señor D. Rodolfo Chiarí para Presidente de la República.

Hay a la fecha, dos candidaturas visibles, contando con la del señor D. Ramón M. Valdés, que fué postulada el 26 de Enero.

Aunque la índole de esta hoja es ante todo agrícola, no dejará de anotar

los sucesos más importantes que ocurran, procurando elevarse a la región fría y austera de la verdad.

(COMUNICADO)

HIGIENE PUBLICA

"Cría de cerdos en plena Calle Real. A menos de cien metros del Parque Principal y diez de los patios del señor Gobernador.

No obstante la prohibición perentoria de tener cerdos en los patios, parece que abundan, pero en el lugar indicado arriba, hay una cría de más de diez, que dado lo prolífico de esos cuadrupedos subirán a centenares de cabezas dentro de muy poco, formando pjaras. Los comentarios huelgan y después nos preguntamos. ¿Por qué habrá tantas enfermedades en este pueblo?"

También se arrojan basuras en lugares públicos de mucho tránsito, que no son los indicados, y lo hacen algunas autoridades a sabiendas de que contrarían disposiciones vigentes.

A usted, señor Gobernador, le toca corregir estas irregularidades graves, punibles, que traeran fatales consecuencias a los moradores.

ESPERANZA

¿Y por qué no ha de ser verdad el alma? ¿Qué trabajo le cuesta al Dios que hila—el tul fosfórico de las nebulosas—el que traza las ténues pinceladas—de luz de los cometas

incansables,—dar al espíritu inmortalidad?

¿Es más incomprendible por ventura—renacer que nacer? ¿Es más absurdo—seguir viviendo que el haber vivido?—¿ser invisible y subsistir, tal como—en rededor nuestro laten y subsisten—innumerables formas que la ciencia—sorprende a cada instante—con sus ojos de lince?

Esperanza, pan nuestro cotidiano.

—Esperanza nodriza de los tristes,—murmúrame esas íntimas palabras que en el silencio de la noche fingen—en lo más escondido de mi alma.—¿Verdad que he de encontrarme con mi muerta?—Si lo sabes, por qué no me lo dices?

AMADO NERVO.

EL AGRICULTOR

Es el periódico del interior de la República de más circulación dentro y fuera del país—y tiene a honra haber sido el primer diario aqueude el Aconc.

ESTACIONES EN 1916

La Primavera...	Principia Marzo 21
El Verano....	Id. Junio 21
El Otoño.....	Id. Septiembre 23
El Invierno....	Id. Diciembre 21

AVISOS TELEGRAFICOS

BOTICA DE TURNO

LA UNION. Calle Real.

COLEGIO COMERCIAL

—Director:—MARTIN SARSANEDAS.—

SECCIONES PREPARATORIAS.—INFERIORES Y

COMERCIALES. ARITMÉTICA SUPERIOR.

CONTABILIDAD MERCANTIL.—CASTELLANO PRÁCTICO

RELIGION FACULTATIVA.

CLASES DE 8 A 10 Y 30 A. M. Y DE 1 Y 30 P. M. A 3 Y 30 P. M.

SECCION NOCTURNA DE 6 A 7 P. M.

En el próximo año escolar, se dará educación gratis a 10 niños pobres.

DIRECCION:—CALLE 2ª ESTE.

{ Hotel } Magnolia }

—AVENIDA CENTRAL—

A una Cuadra del Parque más concurrido.

Quien se hospede en este nuevo Hotel, quedará muy satisfecho tanto del trato afable, como por los buenos alimentos.

BAÑOS DE REGADERA

—PRECIOS MÉDICOS—

Apartamentos para familias.

Se reciben pensionistas.

Servicio de comidas a domicilio.

—A SEO. EXACTITUD.—

No se admitirán personas que sufran enfermedades contagiosas.

Aníbal Esquivel.

PROPIETARIO.

Dirección Telegráfica: A. ESQUIVEL.

David, República de Panamá.

IMP. DE EL AGRICULTOR.